

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 13 DE JULIO DE 1925

NUM 1972

Servicio de Aerogramas especial de "La Prensa"

## SE TEME OTRA GUERRA EUROPEA

Londres, 13.—El «Daily Mail» publica un largo y sensacional artículo en el cual pregunta si la actual situación crítica porque atraviesa Europa no será motivo para que se desarrolle una nueva guerra y dice que de los tratados políticos y comerciales que actualmente se

llevan a cabo entre las potencias europeas lo más práctico sería que se aceptara el propuesto por la Gran Bretaña de que Rusia, Francia y Alemania dejaran a un lado las diferencias surgidas con motivo del no cumplimiento

de ciertas cláusulas del Tratado de Versalles. El mencionado artículo ha sido largamente comentado y ha sido la nota sensacional de la semana. Los demás periódicos guardan silencio acerca de este tópico.

### Abd-el-Krim no acepta la paz que le proponen

París, 15.—El Primer Painlevé está tratando de recopilar una completa información la cual se encarga actualmente de solicitar a las autoridades que pueden suministrarla, para probar al mundo entero que tanto Francia

como España han propuesto la paz a Marruecos, y que si no se ha llevado a cabo es únicamente porque el Caudillo Abd-el-Krim, no quiere poner atención a dichas propuestas y mucho menos aceptarlas.

#### Carreras de automóviles

Maryland, 13.—En las carreras de automóviles verificadas hoy aquí, ha resultado vencedor el carrerista De Valo quien hizo las 250 millas en 2 horas, 1 minuto y 59 segundos.

El segundo premio lo ganó Mc Donough.

Al carrerista De Palma se le volcó el auto, resultando gravemente herido.

#### La aviación militar en los Estados Unidos

Washington, 13.—La Secretaría de guerra ha sido autorizada para preparar un curso de instrucción aviatoria, que tendrán que aprobarlo todos los estudiantes de la Escuela Militar de West Point.

Dirigirá esta enseñanza de aviación el jefe del servicio aéreo, a las órdenes de los profesores de la mencionada escuela.

#### Empréstitos para Europa

New York, 13.—Se encuentra en esta ciudad el conocido estadista húngaro Sr. Speyer, quien vino con el objeto de negociar un empréstito. El señor Speyer trae la representación de la Municipalidad de Budapest para la cual ha conseguido ya un empréstito de diez millones de dólares. También consiguió un nuevo empréstito para la Municipalidad de Berlín, por la suma de quince millones el cual está garantizado por las propiedades de aquella Corporación.

#### Ingllaterra recela de Francia

Londres, 13.—La situación internacional aparece cada vez más complicada. Los grandes diarios ingleses publican hoy importantes comentarios sobre la conducta de Francia.

Dicen que los acuerdos internacionales tomados en las conferencias entre Briand y Chamberlain, no pueden ponerse en práctica porque Francia aparece obrando de mala fe.

Añaden que el gobierno francés se ha comprometido en esas conferencias a solucionar cualquier conflicto internacional empleando los medios más pacíficos, y en Marruecos está haciendo todo lo contrario.

Además,—continúan diciendo,—el gobierno francés está teniendo largas conferencias reservadas con los rusos, y esto se considera en Inglaterra como una conducta sospechosa.

Terminan asegurando que el actual gobierno de Francia no inspira confianza porque no cumple sus compromisos.

#### La conferencia sobre la China

Washington, 13.—Kellogg ha manifestado como resultado de su conferencia con Coolidge, que los E.E. U.U. convocarán una Conferencia Internacional dentro los tres meses próximos. Que a ella concurrirán todas las nueve

potencias interesadas y que en ella se tratará acerca de la política que debe adoptarse en los asuntos chinos de acuerdo con un programa cuyos puntos se especificarán oportunamente.

#### Espectación por el proceso de los darwinistas

Dayton Tenn, 13.—Se estima que más de 70 mil personas han visitado la ciudad de Dayton desde el viernes para presenciar las fases de la causa que se sigue en dicha ciudad contra el profesor John T. Scopes.

#### Furiosas tempestades en el Pacífico

Washington, 13.—Se han recibido noticias tanto de barcos que se encuentran en el Pacífico como de los del Atlántico, de que se están desarrollando furiosos vientos y tempestades, pero no se tienen noticias de pérdidas ni daños.

#### De Base Ball

New York, 13.—Resultado de los Juegos de Base Ball de ayer. Liga Americana Washington 5. San Luis 3. New York o Chicago 3. Boston 2. Cleveland 13. Filadelfia 8. Detroit 1. Liga Nacional Pittsburgh 3. Brooklyn 4. Chicago 9 New York 7. 19 Innings.

#### Un especulador sentenciado

Boston, 13.— Charles Ponzi concibió en 1920 un plan para enriquecerse especulando ilegalmente con los cupones postales internacionales. El plan le fracasó y fue procesado. El proceso ha durado hasta ahora, en que ha sido sentenciado a sufrir de siete a nueve años de prisión, calificándolo el juez como uno de los más grandes ladrones.

Pase a la página 4ª

#### La Banda del barco Rochester

Los marinos del barco de guerra Rochester, que integran el cuerpo de banda, dieron el sábado por la noche una lucida retreta en el Templo de la Música, la cual fue escuchada por numeroso

público que aplaudió todas las piezas ejecutadas allí.

También amenizó el match de foot-ball entre los equipos Fortuna y Josefino, ejecutando alegres piezas que fueron muy de la aceptación de la inmensa muchedumbre que allí se reunió para presenciar la partida.

#### Sufrió serias quemaduras

Una niña, hija de la señora Aureliana Marín, sufrió algunas quemaduras en los brazos y manos.

Estos le fueron producidas por un velo con el que jugaba y que arrió a una lámpara. El trapo ardió al instante abrasando a la pequeña.

Fue atendida con solícitud.

No olvide el cupón

## VICTORIA DE LOS CUBANOS

El tercer domingo internacional, se ha señalado por una completa victoria de los cubanos.

Poco más o menos, la entrada fue por el estilo que en los domingos anteriores. Cuando llegamos nosotros a las nueve de la mañana, en la galería de sol no había ni un solo asiento vacío y la tribuna de sombra estaba ya casi llena. Los palcos se llenaron luego en media hora.

Damas y señoritas acudieron ayer en mayor cantidad. Las mujeres se habían apasionado intensamente y ellas discutían y apostaban con mayor interés que los hombres. La presencia de tantas mujeres compitiendo en elegancia, en simpatía y en belleza, daban al estadio un aspecto

lindísimo y encantador.

No era floja la nerviosidad que se observaba en la generalidad del público; sin embargo se notaba claramente que tenía menos confianza que en los juegos anteriores. La gente parecía convencida que los cubanos del "Fortuna" eran más derechos en el juego, más expertos, como se dice a hora, y presentía que no sería imposible la derrota de los ticos, por mucho que éstos se defendieran.

#### No hubo base-ball

El anunciado partido de base-ball no pudo celebrarse porque, según se nos dijo, los marineros americanos no lo gran reunirse a la hora convenida, parece que

por haber trasnochado demasiado el sábado.

#### La banda de Marina

Poco antes de las diez se presentó en el Estadio la Banda de Música del crucero americano, que fue recibida con grandes aplausos.

Aposentada en la extrema derecha de la tribuna, amenizó la fiesta con alegres marchas.

Los jefes y oficiales de la Marina americana estaban distribuidos por los palcos luciendo sus vistosos uniformes.

#### El juego

Cerca de las diez y cuarto empezó el juego.

Desde el primer momento, los cubanos desplegaron toda su habilidad y toda su fuerza, concentrándose el juego en el campo de nuestros nacionales.

Dándose cuenta de que el "Fortuna" empujaba con mucho empuje, los ticos redoblaron su actividad y su energía y el juego se hizo muy reñido, viéndose a cada momento por ambas partes jugadas difíciles y

emocionantes que electrizaraban al público.

Especialmente en el primer tiempo, los ticos jugaron muy bien y con mucho entusiasmo, aunque esto no pudo impedir que al "Fortuna" le acompañara la fortuna y les ganara el primer goal.

En el segundo tiempo, comprendiendo ya que la derrota era inevitable, parecieron descorazonarse un poco, aunque se defendieron bien hasta el último instante.

El triunfo de los cubanos fué de dos por cero. Los triunfadores muy aplaudidos.

#### Comentario

Los futbolistas nacionales no deben descorazonarse por la derrota de ayer. Si esto mermará su

entusiasmo, demostrarían una pobreza de espíritu en la que no podemos creer.

Todos los equipos deportistas de todos los países han tenido victorias y han sufrido derrotas. Estas últimas deben servir de acicate para perfeccionarse más y más en el Sport, hasta que las derrotas se conviertan en triunfos; tarde lo que tarde. Lo que no debe perderse nunca es el entusiasmo y la esperanza de triunfar.

Y felicitemonos por la cortesía y el orden que reinaron ayer en el Estadio.

#### CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados — Vale por UN CENTAVO

Recibiendo los cupones equivalentes al precio de los libros que publicamos en una extensión limitada, el lector podrá disfrutar en esta reducción la obra literaria o científica que más le guste.

Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

¿Quiere Ud. buenos libros? Recorte el cupón de "La Prensa"

# Nota del día

## EL BISTURI DEL CONDE CONTI

### La barbarie de una ley

¿Te acuerdas, amigo lector, del bisturí del Conde Conti? Fue el año pasado cuando en un Congreso Internacional de criminología, el famoso conde italiano propuso muy seriamente el empleo del bisturí para esterilizar a los criminales. Su sensacional proposición venía a decir lo siguiente:

En vez de matar a los asesinos, impidamos que nazcan. ¿Cómo? Muy sencillo: esterilizando a los criminales e impidiendo así que puedan tener hijos. De este modo se puede lograr la extinción de la raza de los malos. Sería, en suma, la pena de muerte preventiva, aplicada antes del nacimiento. Es una cuestión difícilísima, pero importante,—dijo el representante de Italia— y yo creo que cuando un tribunal declara que un hombre es un delincuente habitual, ha llegado el momento de que el Estado intervenga e impida que se forme una familia que sería una amenaza y un perjuicio para la sociedad. La esterilización—sostuvo el Conde Conti—se puede obtener científicamente sin separar nada del cuerpo humano. Se trataría de un pequeño corte de bisturí que separaría a un hombre de su propia descendencia.

Esto dió en su día mucho que hablar, y nosotros dijimos también la enorme barbarie pseudo científica que semejante proposición significaba.

Ahora vuelve a resucitarse este asunto con aspectos más alarmantes. El Estado de Nueva Zelanda tiene aprobada una ley que autoriza la selección de individuos física o mentalmente defectuosos, para esterilizarlos, convirtiéndolos, en eunucos, a fin de que no puedan procrear. Ya se han dado las órdenes para la organización de una Junta Eugénica encargada de formar un registro de todas aquellas personas defectuosas que se consideren peligrosas para la sociedad, empezando por los hospitales y casas de beneficencia.

Son muchos los casos patológicos que esa radicalísima ley considera justificativos para declarar a los individuos "inaptos para la procreación". Los padres o tutores de los posibles eunucos tendrán el derecho de apelar al Tribunal Supremo si consideran injusto el dictamen de la Junta, y será procesada toda mujer que pública o secretamente establezca relaciones sexuales con alguno de los que figuren en el registro de inaptos.

"Perezcan los débiles y los fallidos; primer principio de nuestro amor al hombre". Esta implacable sentencia filosófica de Federico Nietzsche, que tanto nos indignaba hace años, cuando "Zaratustra" se puso de moda, pretenden ahora en Nueva Zelanda convertirla en práctica oficial.

Preguntadle a un médico honrado y sincero, y él os dirá que las más terribles enfermedades de hoy se deben al alcoholismo y a la avarosidad y a la miseria y al exceso de trabajo. No se deciden los gobiernos a extinguir la avarosidad, que sería tan fácil con un poco de dinero y otro poco de energía; no tienen valor para abolir el alcoholismo por no perjudicar a los respetabilísimos explotadores de los venenos alcohólicos que contribuyen a la degeneración humana; no se atreven a salvar a los pueblos de la miseria engendradora del pauperismo físico y moral, por no atacar los intereses creados de una minoría sin ser escrupulosos; no quieren destruir las causas de tantos males y pretenden en cambio asesinar a los que no son, al fin y al cabo, más que víctimas del pésimo estado social.

Podrán las Juntas Eugénicas castrar a cuantos "inaptos" encuentren; pero no lograrán que se acaben nunca. En la inmensa mayoría de los casos, la herencia patológica sólo presenta una predisposición. Es la sociedad con sus injusticias, sus miserias y sus venenos, la que atrofia a los hombres barriéndolos después hacia esos tipos basureros humanos que se llaman presidios, hospitales, manicomios y cementerios.

Con estas leyes habidas y por haber, no se extinguirán los efectos si no desaparecen las causas.

BERNARDO MERINO

# OVER-ALLS

recibió

# ROBERT

No olvide recortar el cupón

# LA VIDA DE UN IDEALISTA

En el Congreso Constitucional el General acaba de hacer un elogio de don Carlos Müller, y eso fue un acto de gratitud merecida que puso fin al olvido lamentable de un hombre que, aunque extranjero, ha dedicado toda su vida a esta su segunda patria.

¿Quién es Carlos Müller? Son pocos los que lo conocen, tanto alemanes, en cuya patria nació, como costarricenses, entre los que ha pasado la mayor parte de su larga vida.

Nunca se me olvidará el día que yo lo conocí. Tenía muchos días de viajar por los parajes románticos y bellos del Guanacaste. Mis ojos veían el Estado actual de aquella rica provincia, mi imaginación recorda los grandes recuerdos históricos de ese territorio de antigua colonización, y una visión del porvenir me mostraba el grandioso desarrollo que el destino debe haber reservado a la fértil tierra guanacasteca en un tiempo que logrará vencer las dificultades existentes, a saber: la falta de comunicaciones y trabajadores.

Hondido en estos pensamientos serios y gratos a la vez, me dirigía desde Nicoya al puerto de salida, cuando nuestra peque-

ña cabalgada se paró delante de un pobre rancho abierto y sin ventanas. Y de este triste ambiente no tardó en destacarse la figura gigantesca de un viejo de cabello blanco y cara rosada, cuyo cuerpo enorme y vigoroso resistía los efectos de la vejez. Era Carlos Müller, el maestro rural de Nicoya, que representaba en su figura casi mística el pasado y el presente y—simbólicamente—hasta el porvenir de Costa Rica.

Cuando yo estaba sentado al lado de él en el primitivo corredor de la casita de montaña, y los recuerdos de una larga vida de trabajo y de privaciones corrían de los labios del anciano pensativo, me parecía haber encontrado al maestro de montaña, cuya sensible historia escribió el gran escritor austriaco Peter Rosegger. El mismo no está conforme con esta comparación, porque se acuerda de que en su juventud no fué maestro de montaña, sino que dirigía escuelas de la meseta central y educaba los hijos de familias apreciables, los que talvez ya no se acuerdan de su viejo maestro. El prefiere compararse a Livingstone y me considera a mí como su Stanley que lo encontró en aquella casita remota, que des-

de entonces se complace en llamar «Uganda». Pero por eso no deja de ser parecido al idealista de Rosegger. Ese dedica toda su vida a la finalidad modesta de llevar a la prosperidad y a la cultura intelectual y moral a una abandonada población de montaña por medio de su labor desinteresada de maestro de escuela. Después de una «lucha tenaz de fecunda labor» que dura toda su vida, logra obtener el triunfo.

Pero el precio es su comodidad y su salud, y la recompensa es la ingratitud y el olvido. A esta vida me parecía semejante la del humilde amigo que después de pocos minutos de conversar ya parecía un conocido de muchos años. ¿Cuánto trabajo paciente el que había grabado esas arrugas en la cara benigna! ¿Cuánto empeño desinteresado en plantar en almas jóvenes de muchas generaciones el amor de la patria donde nacieron; el amor de la naturaleza abundante que las rodeaba; el amor a Dios que les hablaba más directamente en su vida de aire libre que a la gente refinada de las ciudades que debe protegerse contra la borrasca del mundo exterior, por los muros de sus templos lujosos; el amor incondicional al ideal, al fin, cuyo servidor más abnegado era él mismo!

En el año 1872, Müller se había ido de Alemania, la patria que puede contar hasta hoy con su cañío, aunque después de estar 53 años en Costa Rica, la patria adoptiva, el idioma de Cervantes ya le sale con más facilidad que la lengua que servía de instrumento a Goethe en sus inmortales poesías líricas. Sus últimos recuerdos del país natal son las victorias gloriosas de la guerra del 1870-71. Todos los acontecimientos que pasaron después de esa fecha ya histórica los vió desde esta tierra que posee la otra mitad de su corazón.

Cuando entró en este país, estaban todavía frescos los recuerdos de las hazañas del 1856. Por un tiempo estuvo en el servicio personal del recordado Presidente don Tomás Guardia. Conoció los últimos de los colonizadores alemanes del 1849; habían venido llenos de entusiasmo para su obra agrícola; fueron entusiastamente recibidos por los costarricenses que acogieron a la primera colonia extranjera que llegó al país, con la misma hospitalidad cariñosa que todavía es un rasgo generoso de este pueblo; fracasaron lamentablemente en su colonia de Angostura, pero propo-

Dr. W. LEOPOLD

**GRAN TALLER DE HOJALATERIA y Fontanería**  
ANTONIO VALERIN  
Atiende órdenes de trabajos en su nuevo local, 50 varas al sur del Palacio de Justicia.  
Teléfono N.º. 799 : Precios económicos.

**Buena Ocasión! Autos de segunda mano,**  
en perfecto buen estado, ofrece a la venta por no poderlos atender su dueño personalmente.  
Gerardo Fonseca GARAGE EL LABERINTO

**Miel Pura de Abeja** Extraída mecánicamente por el sistema más moderno y aséptico. Garantizada de pureza absoluta y de exquisita y superior calidad.—Apriado VILLA TEJADA.—Se encuentra en cantidad o por botellas, al precio de 80 céntimos, en el BAZAR DEL COMERCIO, frente a la Dolores.—SILVA HNA'S.—San José.

**PRODUCTOS Bayer**  
DE GRAN EFICACIA



**Juvenina**  
Tabletas Regeneradoras de la virilidad y potencia perdidas.

**Helmitol**  
Tabletas desinfectantes que curan los males urinarios de jóvenes y viejos.

**Perlas de Tiresol**  
Balsámico antituberculígeno, efectos sedantes maravillosos, inofensivos para estómago y riñones.

**Jabón Afridol**  
Poderoso preventivo de las enfermedades contagiosas. No afecta la piel, mata los gérmenes más resistentes.

LOS PRODUCTOS **BAYER** curan científicamente **NO EXPLOTAN**

### Sociales

**ENFERMO**  
Nuestro buen amigo, el señor Secretario de la Municipalidad, se encuentra bastante indispuesto de salud.  
Deseamos una pronta mejoría.

**COMIDA**  
El conocido deportista don Joaquín Manuel Gutiérrez, fué observado el sábado por la noche, en la ciudad de Heredia, con una espléndida comida.  
Le fué dada por sus amigos de aquella ciudad.

**VIAJERO**  
El apreciable amigo don Luis Porras, empleado de la United Fruit Co., vino de Limón a pasar unos días en esta capital.  
Le saludamos.

**Muerta Pensión Capitalina**  
100 varas al Sur de la Dolores  
Buen servicio, sin lujo, y cuartos higiénicamente amueblados.  
PRECIOS RELATIVOS

Recorte el cupón de "La Prensa"

**LA COMPETIDORA COSTARRICENSE**  
TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA. **Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO**

**CANFIN**  
LUZ SUPERIOR  
a precio barato ófrase en el  
**ALMACEN TOMAS FERNANDEZ**  
Apartado 614 — Teléfono 198

**Tres lujosos autos**  
para servicio de la gente chic  
Precios módicos por carrera  
**SERVICIO DE DIA Y DE NOCHE**  
**Garage MORCAN** 50 varas al E. de del Monte Nació d  
**Teléfono número 120**

**AVENDAÑO & RODRIGUEZ**  
Heredia — Teléfono 17  
Comerciantes en HARINA, MANTECA y ABARROTES.  
Consulte nuestros precios antes de comprar

# El Dr. Vargas Araya, las comisiones

## técnicas y el licenciado don Alberto Echandi

El viernes, con motivo de la discusión sobre si se recibían o no las obras de la cañería y cloacas, el Lic. don Alberto Echandi hubo de asistir a la sesión municipal, como miembro de la Junta de Sa-

La discusión fue larga y acalorada y al término de ella se acordó dar por recibidas esas obras de cañería y cloacas. No queremos aquí hacer comentarios sobre el buen o mal resultado de las mencionadas obras, que ello el tiempo y los intereses los son los ciudadanos de esta comunidad, lo definirán acertadamente.

Ocupémonos de otro aspecto de esa sesión municipal: el político, que también se sacó a colación el viernes mientras se discutía el asunto.

Se habló de la inconstitucionalidad de las Comisiones Técnicas, por parte del doctor don Alejandro Vargas Araya, y esta tesis fue corroborada por el Lic. señor Echandi, cuando aquel le interrogó allí mismo.

Se tendría en mira, al crear tales Comisiones, un mejor encarrilamiento en el gobierno local? Pudiera suceder así: pero, quién nos va a asegurar que, al transcribirse el pensamiento para darle forma de proyecto, no se hermanara también en él un sentimiento que tomaba cuerpo en el ánimo de su autor o autores, como prejuicios concebidos para reatar la acción de un grupo de ciudadanos que iban al seno de la Municipalidad por la voluntad del pueblo que pso en ellos su confianza y sus intereses?

Pareciera que esto ha ocurrido. Pero de no ser así, pensamos que siempre se ha burlado el derecho que asiste a los ciudadanos para elegir su gobierno local. Si el pueblo quiso que hubiese una Municipalidad, única y exclusiva representación del mismo, por que así se acataba a la Constitución, por qué, entonces, se pasó después por sobre tales aspiraciones fundamentales en un precepto constitu-

cional, y se arrogó a otros, el deber que el mismo había confiado a los que iban a integrar la Municipalidad?

Los ciudadanos hábiles para el sufragio popular concedieron un poder a los que integran la Corporación Municipal, para que sean ellos los manejadores de los fondos comunales y los guaidadores de todos los intereses de la ciudad.

En esto, el pueblo es soberano. Y como soberano dió aprobación y da fuerza legal y moral a la Constitución que es mantenida en su alto respeto y acatamiento.

Cómo puede después la Representación Nacional, elegida por el mismo pueblo, imponer un deseo que va en contra de la Constitución y en contra del sentir de todos los ciudadanos, expuesto directamente al emitir sus votos en las urnas electorales?

La Municipalidad es el único gobierno local del pueblo. Sus buenos o malos actos serán juzgados por éste. Si buenos, sentirá la satisfacción de su cierto en la elección.

Si malos, sufrirá la responsabilidad de su desacierto. Pero, tendrá también que sufrir los malos actos de lo que podríamos llamar derivaciones de la Municipalidad; impuestas sin su consentimiento y sin ser sancionadas por la conciencia nacional?

No. Eso va con quien se arrogó las atribuciones populares. Y de no ser los ciudadanos, emitiendo su voto, quienes formaron tales Comisiones, sino otros sin tomar en cuenta la opinión de ellos, quiere decir, pues, que lo que se buscaba era únicamente un golpe político.

Y como golpe político, su consecuencia es restar atribuciones conferidas por los habitantes de la ciudad a los miembros de la Municipalidad.

Esto es sencillamente, burlarse del derecho de los ciudadanos. Pero, si esto se hace siempre, por qué no hacerlo también ahora y en esa forma mucho más directa y desabrida?

ROGELIO GOLCHER

# LOS DOCE ENCANTOS FEMENINOS

## PORCIA O LA RISA

Ved cómo en las mismas condiciones que Desdémona, sólo por su carácter, consigue vencer de todo lo que pudiera destruir su felicidad. Porcia, también como Desdémona, nació al abrigo de visicitudes; pero la fantasía caprichosa de su padre la designó para que su vida fuera como un peregrino cuento de hadas. Y Porcia no sólo acepta, sino que se complace en el cuento. Y no parece sino que ya de toda su vida sólo la satisface lo que pueda tener de cuento.

Como en un cuento, ha de casarse con el afortunado que acierte a elegir entre tres cofrecillos—uno de oro, otro de plata, y de plomo el tercero—en cuál de los tres se encierra la virtud que ha de tener por premio el corazón de Porcia. Por suerte, los pretendientes, que llegan de luengas tierras—un príncipe moro, un príncipe de Aragón, un gran señor tudesco, gran bebedor, que antes de comer es menos que hombre, y después más que bestia; un noble inglés estrafalario, —no deben ser muy leídos en materia de cuentos, pues todos eligen el cofrecillo de oro o el de plata, como si no fuera de rigor que en los cuentos la felicidad siempre se esconde bajo ruin apariencia. Pero suerte fué para la gentil Porcia la ignorancia de sus pretendientes, porque ella espera, espera, no a un príncipe rico y poderoso, sino a un hidalguillo de condición modesta, sin patrimonio alguno, pero galante como unos fiores...

Y llega el hidalguillo, con galas compradas para la ocasión, merced a la generosa amistad de un mercader que sale de fiador con un judío desalmado, dejando la escritura firmada en que se compromete a pagarle en corto plazo o dejarse cortar de su carne por peso equivalente al del oro prestado. Siempre es como en un cuento...

Y Porcia lo ve llegar, y más que nunca tiembla al verle indeciso entre los tres cofrecillos. Y Dios me perdone el mal pensamiento, pero yo creo—Shakespeare no lo acota—que Porcia, con el alma asomada a los ojos, supo guiarlo en derechura al cofrecillo de plomo. Terrible era el juramento que le obligaba a no contravenir la voluntad paternal, que dejaba su corazón al azar de la aventura; pero su padre debió sonreír desde el cielo, por consejo de Dios seguramente, y Porcia fue dichosa, porque supo equilibrar el amor dándose tan por entero, que Vasanio nunca pudo sentirse humillado por la riqueza ni la noble condición de su esposa, tan desproporcionadas con su humildad y su pobreza. Pero el corazón de Porcia era tan suyo, que los dos justos contrapezaban riqueza y seño-

rio. De tal modo, que, cuando al creerse arruinado en la imposibilidad de pagar la deuda contraída con el judío Shillock, Antonio el mercader, se ve perdido, Vasanio no duda en confiar a su esposa la obligación en que está de salvar a su amigo.

Y Porcia—admirable discreción de mujer, cuando las mujeres suelen ser siempre enemigas de los amigos de sus esposos—no vacila en ofrecerle cuanto sea preciso para salvar, más al amigo, la amistad. Ella sabe que la amistad es el más noble sentimiento en que puede afirmarse el amor conyugal cuando ya los sentidos se aquietaron en la repesada comunicación. Y ella quiere ser amiga también del amigo bueno y generoso. Y como, ante la tenacidad del judío, que por nada reponía a cobrarse en la propia sangre de su deudor—expresivo símbolo de la usura,—el dinero que Porcia ofrece no vale, proseguirá contando el cuento de su vida.

Disfrazada de letrado, acude al Tribunal; y con travesura y persuasiva elocuencia consigue librar al amigo de la cuchilla del judío, pronta a cortar la carne... Pero la escritura sólo hablaba de la carne, y las leyes de Venecia prohibían verter sangre. La ley se impone a la ley.

Después, gozosa con su triunfo, Porcia prosigue el cuento de su vida, y con donosa burla despierta los celos de Vasanio: para salvar al buen mercader se entregó al letrado. En prenda de amor le regaló un anillo. Ella luce otro que le entregó el letrado. Con él ha dormido toda la noche... La broma, digna de un cuento de Bocaccio, es trago muy amargo para Vasanio. Pero está tan seguro de su Porcia... Y los dos ríen de la travesura en el jardín encantado por la luna y una dulce música, y ruseñores, y besos, que todo se confunde en celestial acuerdo...

¡La risa de Porcia! ¡Es todo su secreto! ¡Ah, si Desdémona hubiera sido como ella! Ante las sospechas del moro no se hubiera abatido, triste, con dignidad resignada. ¡No! Porcia se hubiera reído, reído... Y entre risas y besos hubiera disipado sombras recelosas. Las lágrimas se transparentan.

¡Mujeres: sed como Porcia! Y al despertar de cada día, a los afanes vulgares, y a veces a los cuidados, que son carga para la vida cotidiana, que el gorjeo de vuestra risa sea alegría para el trabajo, alivio para la pesadumbre! Sed el pájaro, la flor y la luz de vuestra casa. ¡Sed como Porcia! Cuando la mujer es poesía, el hombre, por muy vulgar que sea, es también poeta.

### De la Vida Internacional

## El feminismo español

Hace pocos meses comentábamos el hecho de que tres significadas sufragistas españolas habían sido elegidas concejales del Ayuntamiento de Madrid. Otras muchas figuran en los concejos de distintos pueblos de la Península y hay dos alcaldesas; es muy significativo que estas dos alcaldesas sean las maestras de dichos pueblos.

Pero aún más expresivo que el hecho de la intervención de la mujer en las funciones políticas nos parece su entrada en campos profesionales que hasta ahora fueron privativos del hombre. Tal es por ejemplo el de la jurisprudencia.

Hace pocos días se ha presentado en la Audiencia de Madrid por primera vez una mujer vistiendo la toga, para defender a un acusado del delito de homicidio. El mismo día en uno de los Juzgados de la Corte, otra abogada que también actuaba por primera vez, pedía y conseguía el reconocimiento de la paternidad de un niño, hijo de su representada y del demandado.

Fue más vistoso el primer caso.

Siempre el aparato de la justicia penal es más impresionante que el de la civil. Pero indudablemente es de mucha más trascendencia el segundo. En casos análogos a éste, sólo la intervención repetida de la mujer, abogado podrá hacer entrar en las márgenes del Código Civil la "irresponsabilidad" de que disfruta el hombre en el Código. Mucho se ha escrito contra esto. Literatos, hombres y mujeres, una y otra vez han puesto de relieve la situación en que quedan las víctimas—los hijos. Todo ha sido inútil hasta ahora y lo será aunque haya mujeres diputadas mientras no haya mujeres abogadas. Es mucho más fácil hacer una ley que conseguir que se cumpla... en una determinada forma. Todo en la vida es cuestión de interpretación más que de enunciación. Cuando haya mujeres que puedan interpretar las leyes, el número de hijos sin nombre y de mujeres desamparadas disminuirá mucho.

Es curiosa la objeción que se repite como una frase hecha de que la mujer es esencialmente sensitiva y que en ella la emoción domina al sentimiento de justicia. Y en el Código de las Siete Partidas, dictado por Alfonso el Sabio, entre las disposiciones no derogadas, y que por lo tanto están en vigor, figura la de que la mujer no puede ser juez ni actuar en nada que sea decisivo para un fallo de justicia. La prohibición está fundada en esa super-sensibilidad emotiva que la incapacidad—en opinión de algunos—para ser imparcial.

Pero no hace mucho hemos visto en E. E. U. U. la petición de los colegios de abogados para que se aumente el número de mujeres jurados, el cargo que extraña más gravedad en la administración de justicia ya que el jurado es el que decide la culpabilidad o inocencia de los reos.

En los juzgados de que formaban parte mujeres el convicto ha sido sentenciado precisamente porque las mujeres no se han conmovido ante el aspecto patético del caso. O si se han conmovido han separado la emoción del sentimiento de justicia. Sobre todo ha sido esto visible en los casos recientes en que se ha juzgado a varias jóvenes, reos de

Pasa a la 4ª página

**PANADERIA LA PRINCESA**  
José Ulloa  
AL PIE DE CUESTA DE MORAS  
La única del país con más clientela  
**TELEFONO 409**

No olvide el cupón en primera página

**LA ESPAÑA**  
ALMACEN DE ABARROTES  
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia  
**Martinez & Co.**  
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 624

**Polvo HENO DEL CAMPO**  
—DRALLE—  
PARA EL MUNDO ELEGANTE

Mantiene el cutis fresco y lo conserva fino  
De venta en todas partes.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña  
**TRAUBE**  
Doble Grande y Pequeña  
Aguas minerales: Kola Doble Koa Champagne Cream Soda - Gengeralé

Para Curar un Resfriado en un Día.  
Tómese el Laxativo BROMO QUININA (La primera y original pastilla para Resfriados y Grippe). Es un remedio eficaz y probado. La firma E. W. GROVE se halla en cada caja.  
DAMES MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.  
JACINTO BENAVENTE  
Recorte el cupón de "La Prensa"

# La expoliación que se ejerce con los trabajadores en la Línea del Atlántico

Desde hace algún tiempo se viene poniendo en práctica un sistema en todas las fincas bananeras de la línea férrea atlántico, que resulta sencillamente una expoliación contra los pobres trabajadores que van a esos lugares a ganarse la vida de modo miserable.

Los finqueros—pueda que no todos—dan autorizaciones a los peones para que éstos saquen de los establecimientos de los chinos diversos cupones de valor para con ellos poder comprar lo que necesitan. Al hacerles entrega de esos cupones les rebajan un veinte por ciento, y

como los peones tienen necesidad imperiosa de proveerse de lo más indispensable, no les queda otro recurso que acogerse a tal sistema. Cuando se llega el día de pago, los chinos se presentan con las órdenes y al ser cambiadas, entregan, de ese veinte por ciento, un cinco por ciento al finquero o capataz de cuadrilla, esto significa un negocio entre mandadores y chinos, en perjuicio de los infelices trabajadores.

¿No se podría evitar tal explotación en perjuicio de esas gentes que van a la línea, a ganarse una vida en medio de las penalidades del trabajo y las enfermedades?

## El feminismo español

Viene de la 3ª pág.

delitos de sangre. En el caso de Dorothy Ellington, la muchacha, quizá por su precocidad sexual, ha dicho que en el jurado que ha de entender en su caso quiere que todos sean hombres y lo más viejos posible. Es un caso notable de intubición, de que el ser más sensible a la emoción y por tanto menos imparcial, es el hombre de edad madura. Es de esperar que no pasará mucho tiempo en España sin tener mujeres juradas. Aún no hay más que dos abogadas y se las mira como objeto de curiosidad. Pero conforme se vaya generalizando y haya tantas abogadas como medicas o farmacéuticas, la función de la justicia parecerá tan natural en manos de la mujer como del hombre.

## Aerogramas

Viene de la página 1ª. Se espera la caída del Gabinete ecuatoriano. Washington, 13.—Según despachos de Guayaquil se espera de un momento a otro la caída del Gabinete ecuatoriano.

## Libros en venta en la Dirección de LA PRENSA

- CARMEN DE BURGOS A 6.300 el tomo
- La Mujer Fantástica, novela.
- Nueva cocina práctica
- La malcasada, novela
- Amadis de Gaula (arreglo)
- Ultimos modelos de cartas, 2.00
- El Tesoro de la Belleza, 2.00
- OBRAS DE J. DE GOURMONT
- El vellocino de oro, novela, 2.50
- ALFREDO DE MUSSET
- La confesión de un hijo del siglo, novela, 3.50
- OSÉ MARIA DE ACOSTA Las nequicias contra novela, 4.50

## Los cubanos se van el sábado

Terminado el torneo deportivo con el equipo Fortuna, de Cuba esos buenos sportman, partirán el próximo sábado rumbo a Limón de donde se embarcarán para su patria, satisfechos de haber cumplido con su deber y de llevar la victoria ganada en buena lid contra los Jugadores ticos. Posiblemente juegan otro match con algún team tico.

## La oferta en oro hecha a la Municipalidad

La municipalidad aceptó una oferta que se le hizo de veinticinco mil dólares oro americano.

Por esa suma pagará intereses de uno por cien mensual, por trimestres adelantados, y en caso de demora, uno y medio por ciento.

Ese dinero se empleará para cubrir obligaciones vencidas.

Puede verse, por esa clase de ofrecimientos, del crédito de que goza la Municipalidad actualmente.

## Se reunirá la Directiva del Monte Nacional de Piedad

El miércoles de la presente semana se reunirá la Directiva del Monte Nacional de Piedad. Para ello se han convocado todos los miembros y, entre otros asuntos, se conocerá de la renuncia presentada por el Administrador de aquella institución.

Algunos de los miembros están por no aceptarla, pero tenemos entendido que tal renuncia fué presentada con carácter de irrevocable.

A propósito de esto, el empleado señor Castro Agüello, continúa sosteniendo los cargos lanzados contra ciertas personas interesadas muy de cerca en la marcha del Monte Nacional de Piedad.

## Fiesta de ayer en San Isidro

Ayer fue la fiesta en San Isidro de Coronado.

Hubo turno y otras diversiones, y con tal motivo, la aflicción de gentes de esta capital y de los lugares vecinos fue numerosa.

En aquel lugar predilecto de nuestra sociedad, para pasar las temporadas de verano, se pasó un día alegre.

La fiesta resultó muy amada.

## NOTA IMPORTANTE

Avisamos al comercio, abogados, etc., y al público, que próximamente estableceremos nuestro sistema de VENTAS EN SERIE para máquinas de escribir

## REMINGTON

PORTATILES—GRANDES

Soliciten prospectos. Condiciones inmejorables. THE COSTA RICA MERCANTILE CO. Frente a Chame Carranza

Reparamos cualquier máquina de oficina.

## PINOTEA

Las personas que están o deben construir pasen a ver nuestros TABLONCILLOS para PISOS, TABLILLAS DE FERRIS, TRASLAPOS, GIGANTONES, REGLAS Y CADENILLOS.

La enorme existencia se está agotando. RECOMENDAMOS NUESTRA TABLILLA PARA CIELOS de 3 1/2 pulgadas de ancho acordonada a 8 cms pie lineal.

—BUENOS DESCUENTO SEGUN LA CANTIDAD— Depósito: Edificio Escuela Juan PabaelMera. FRENTE AL PARQUE CENTRAL

## CECILIO ULLOA

La única PANADERIA que más vende en Heredia al detal, debido a su calidad de PAN y a la higiene. Cuarenta y cinco años de práctica. TELEFONO 23.

## F. J. Escalante

Reparación general de toda clase de maquinaria y de Aparatos ELECTRICOS Frente al PARQUE CENTRAL

## Fueron operados dos enfermos en el Hospital

Dos de los enfermos de mayor gravedad de resultados del accidente ocurrido en el Paseo Colón, fueron sometidos a delicada operación el sábado.

Ellos son el Licenciado don José Aymerich y el niño Rodolfo Vicente Pérez.

Al primero se le arreglaron varias costillas que tenía quebradas, encontrándose que una de ellas casi se incrustaba en el corazón. Esto le motivó una molestia con él.

El niño Vicente fue operado en la cabeza, haciendo necesidad de ponerle en su lugar varios huesos que tenía montados unos sobre otros.

## Tráfico ayer en el Paseo Colón

Con motivo del match de fútbol, el tráfico de ayer en el Paseo de Colón fue inmenso pero no se gestionó debido a las atisadas medidas tomadas por el señor Gobernador y que la policía de orden y seguridad hizo cumplir estrictamente.

Dicho tráfico estuvo muy ordenado, y aquellos cocheros y choferes que no cumplieron con tales disposiciones, fueron citados para ante la Agencia Principal de Policía Municipal donde se les multará por esas infracciones.

Con ello se pudo evitar accidentes lamentables, como el ocurrido el domingo antepasado.

## ¿Sabe Vd.?

que los mejores alimentos cocidos al horno, y los de más fácil digestión, se hacen con ROYAL BAKING POWDER.

¡Fíjese en la etiqueta ROYAL!



## El sorteo de la Cooperativa

Como cada semana, el sábado, se celebró el correspondiente sorteo de la Cooperativa de Casas. Salió premiado el número 143 que pertenece al señor Aristides Arrieta, a quien felicitamos por su suerte.

## La sesión de esta noche

Esta noche, la Comisión de Vías Públicas se reunirá en conjunto con los señores regidores, para conocer del asunto arreglo calles de esta ciudad.

Los señores regidores fueron invitados por dicha Comisión, y en tal sesión se discutirá ampliamente el problema que desde hace mucho tiempo está por resolverse.

Lo que se proponen los señores del gobierno local es definir de una vez por todas ese asunto de suma importancia para la comunidad, pues ya es tiempo de que la capital cuente con calles en perfecto buen estado, pues así lo exige el adelanto de la misma.

## Sociedad Cooperativa de casas

Señor Director de LA PRENSA

Muy señor mío:

Hay un acuerdo tomado en Asamblea, siendo este muy importante para nuestros socios atraídos que ya tengan sus derechos perdidos, lo que le ruego poner solo a ellos en su conocimiento por medio de su importante periódico; ello es: de que pueden seguir cotizando con su colón setenta centimos con derecho a entrar en sorteo. Para tener este derecho es necesario dirigirse al que suscribe secretario, dando cuenta de que ya ha hecho su pago y comprometiéndose a continuar sin sufrir atraso alguno.

Esta solicitud deberá ser presentada antes del 19 del presente por ser este el día en que vence el plazo de esta prerrogativa especial.

No dudo que estos socios le agradecerán a Ud., dándole esta noticia como también se lo agradece este su

Atty y S. S. PATRICIO ORTIZ O. Secretario

Apartado 622

USE EN SU CASA  
**LA "CERA INDIA"**  
Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD  
— DE VENTA EN —  
**"LA INDIA"**  
Eduardo L. Fernández  
Apartado 1061 — Teléfono 378

**Manuel Madrigal Q.**  
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA  
Garatillo de casimires y ropa hecha  
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

La República de Colombia, a cuya Gran Exposición Nacional tuvieron el honor de concurrir los productos BAYER, les ha concedido Medalla de oro y Diploma de Primera Clase.

Es muy satisfactorio ver que, en forma tan valiosa, se reconoce el mérito de una marca que ha sabido conservarse siempre fiel a los más altos principios de honradez y respetabilidad. Este nuevo triunfo es una comprobación más de que el público procede cuerdamente al poner toda su confianza en los productos que llevan la famosa "Cruz Bayer". De entre ellos se destacan, como los más benéficos para la humanidad,

**BAYASPIRINA**  
(Tabletas Bayer de Aspirina)  
De fama universal. Prescrita por los médicos desde hace años.

**CAFIASPIRINA**  
(Premiada con Medalla de Oro)  
El analgésico por excelencia para los dolores con depresión nerviosa, y

**FENASPIRINA**  
El remedio moderno para los resfriados, la gripe, la influenza, etc., cuya característica es la de ser perfectamente bien tolerada por el estómago.